

EL ECO DE LA FUSION

PERIÓDICO REPUBLICANO

Tortosa 16 de Julio de 1898

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Año I
En Tortosa un mes. 1.00
Fuera trimestre. 3.00
Anuncios y comunicados a precios convencionales.—Pago anticipado

o 50 Pta.
1.50

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la Administración, calle de Moncada, número 42, donde se dirigirá la correspondencia.—No se devuelven los originales aunque dejen de insertarse.

Núm. 21

A los Republicanos

Hoy más que nunca espera el pueblo español de los republicanos y estos unidos en apretado haz salvarán a la Nación de la bancarrota que se avecina.

Nada de divagaciones españoles, una República bien constituida es la mejor garantía a que podéis aspirar.

Dentro de la democracia caben todos los españoles, pero honrados.

El Gobierno del pueblo para el pueblo ha de ser fiel trasmisor de todas las aspiraciones de los ciudadanos.

La República respetará y defenderá, no os quepa duda, la libertad para todos. La igualdad se aplicará en todas sus partes.

No amparará a vividores de oficio, a estos caciques infames que de caballeros sin oficio y tronados se convierten en señores feudales, de horca y cuchillo, capaces de deshonrar a sus padres con tal sea conseguir su medro.

El sufragio será la fiel expresión de los electores; las *rupnadas* no tendrán cabida dentro del gobierno republicano. De las urnas saldrá la verdad y la pureza, eligiendo ciudadanos de probada bondad, hombres que podrán ser pobres, pero honrados; ciudadanos que sus riquezas les permitan vivir de lo suyo y no del prójimo; españoles que su vida pública sea bien conocida, que sus conciudadanos sepan que sus elegidos viven y mantienen a sus familias del trabajo, del sudor de su frente.

Mal haya quien dudare de las doctrinas republicanas!

El gobierno republicano velará por la honra y prosperidad de España; todos los hijos de esta Nación tan desventurada, la defenderán, no habrán privilegiados, todos al pie del cañón o con el fusil acudirán a la lucha hasta derramar la última gota de sangre; porque un gobierno del pueblo para el pueblo inculca y enseña a sus hijos a querer y amar a su madre Patria. El vil metal no prevalecerá para que los pobres sean los únicos que mueren con las armas en las manos. Ya lo veis con nuestros enemigas los norteamericanos; a las avanzadas de sus ejércitos van los hijos de los acaudalados y millonarios; ¿por qué? porque es una Nación verdaderamente democrática; porque sus gobiernos no son parásitos ni sanguiuélicas que chupan la sangre del país, antes al contrario, la enriquecen y la hacen poderosa.

A nadie más que a los republicanos atañe demostrar al pueblo que seremos fuertes y valerosos. Hoy que estamos unidos, que no nos separan egoísmos de personalidad y que con lealtad desinteresada estamos dispuestos a hacer toda clase de sacrificios, es la ocasión propicia para que aplastemos para siempre la reacción y a los infames causantes de tantos males.

Despierta pueblo y confía en tus republicanos.

Nakens y el carlismo

(De «El Moir».)

No le conozco a usted ni de vista, señor Nakens, y sin embargo, téngome por gran amigo suyo.

Lo que busco en el hombre, ante todo, es razón, justicia, lógica; y si una sola palabra tuviera la significación de esas tres, diría que es bondad lo primero que busco.

Todo eso lo encuentro en usted, que probando ser razonable, justo y lógico, no dice:

A los tuyos con razón ó sin ella, sino: Todo al que tenga razón. Usted se inclina, aplaudiendo, delante del bien y yérguese amenazando, en presencia del mal.

Por eso soy amigo espiritual de usted aunque mi pensamiento no sea á ratos como el suyo. Nuestro desacuerdo sólo resulta del error de uno de entreambos. ¿Que esto es claro? No, señor: Lo parece. Dos personas saben, por ejemplo, que dos y dos son cuatro, y; no obstante una de las dos dice serenamente que son cuatrocientos. Aquí no hay error, sino desvergüenza ó cobardía.

El principal asunto sobre que disuerdo de usted llévame a escribir estos renglones, los cuales no saldrian de mi pluma, sin embargo, á no contar con «La Campaña», ó mejor dicho con Bonafoux, quien, más que mi amigo, es mi hermano espiritual.

El gran error de usted consiste en que es republicano sobre todo y contra todo. ¿Vale Francia más que Inglaterra, ó Alemania menos que los Estados Unidos? ¿Era inferior el imperio brasileño á las repúblicas hispano-americanas? Convenga usted, pues, en que no depende de la forma de gobierno el bienestar de los pueblos.

Advierto á usted que yo no soy republicano ni monárquico, sino sencillamente anarquista, esto es, partidario de que cada cual haga lo que quiera, sin más límite en su libertad que la libertad de los demás. ¿Que esto no puede ser, al menos por ahora? Ya lo sé. Por eso tengo que optar por algún gobierno, que nadie necesita contra usted ni contra mí... Discurremos pues sobre cuál será mejor ó menos malo.

Desde la batalla de Alcolea, que ha sido para España la más funesta de todas las batallas, nos han gobernado todos los partidos ninguno de los cuales hizo otra cosa que empujemos hacia la vergüenza la ruina. ¿A quien, pues, se debe confiar el gobierno? ¿A alguien que no haya demostrado ser malo todavía: al perdido carlista... (Siga usted leyendo, señor Nakens No suelte el periódico).

¿No es el partido carlista un partido fuerte, robusto, potente, bien organizado, el mejor organizado de España? ¿No nos han gobernado todos los demás partidos? ¿Por qué, entonces, mega usted á los carlistas el derecho á gobernar? Aquí es donde hecho de menos la lógica de usted! Qué eficaz hubiera sido la actividad que usted viene malgastando en defensa de los republicanos si la hubiese empleado en auxilio de los carlistas! Usted, que no pudo traer la república, habrá traído á don Carlos...

¿Qué puede usted esperar de un partido á quien no unen la desgracia ni el dolor? ¿Qué esperanzas va usted á vincular en quien abandona á su más resuelto defensor, á usted, que yaga solitario y triste por la llanura desierta? ¿Qué le han dado á usted los republicanos por sus folletos contra don Carlos? ¿Qué le han dado! Hubiéralos escrito defendiendo á los carlistas y sería usted rico. ¿Cuántos ha escrito? ¿Treinta y tres? Pues le valdrían por lo menos treinta y tres mil duros. ¿A que no le han dado á usted los republicanos ni treinta y tres mil céntimos?

Pero, dando por supuesto que hace usted bien en recordar los crímenes del carlismo, ¿qué razon hay para no hacer memoria de los que cometieron los demás? ¿Existe en España algún partido de cuyas dilapidaciones y venalidades no se bayan originado mayores desgracias que por esos crímenes? Sea usted lógico, señor Nakens. Yo soy menos carlista que usted, porque entre su república y don Carlos hay menos distancia que entre don Carlos y mi anarquía, y con todo convengo

en que España, hoy por hoy, sólo puede volver la vista á don Carlos.

Con su gobierno, tal vez preponderase el trabajo sobre la indolencia, el ambiente que estimula sobre el ambiente que enverva, el hombre del norte sobre el del mediodía; el Nervión sobre el Betis... ¿Que no? Pues nos haríamos ingleses ó sinvergüenzas.

A propósito de ingleses. Lord Macaulay dice «En política es error muy frecuente confundir el fin con los medios de realizarlo. De aquí que muchos tiendan bastante á producir buenos gobiernos, la posesión de constituciones, cartas, peticiones, y declaraciones de derechos, asambleas representativas, y colegios electorales, sin advertir que todas estas cosas por sí, aun cuando se hallen organizadas á maravilla, son como si no fueran; allí donde los ciudadanos carecen de las virtudes cívicas necesarias á velar por su mantenimiento»...

En ese error ha caído usted, señor Nakens, como caen muchos en el atribuir al gobierno las desdichas de la patria, y como puede caer el médico en el de combatir la úlcera original de la miseria fisiológica. Nuestro gobierno es el reflejo, la expresión de vuestro estado social. Por eso es tan inútil combatir el mal en el gobierno como la enfermedad en la úlcera. Combatamos las causas, es decir, la sociedad y el organismo, y entonces uno y otra desaparecerán por sí solos... si se llega á tiempo.

MANUEL ALVAREZ.
La Guardia, Junio 1898

RESPUESTA

Sr. D. Manuel Alvarez
La Guardia

Pensé no contestarle, por el tufo carlista que despide su artículo. Luego, suponiendo que no lo es usted cuando Bonafoux le deja colaborar en *La Campaña*, varíe de opinión. Y allá va la respuesta, faltando por esta vez á mi propósito de no discutir con ningún revolucionario desconocido para mí, sin preguntarle previamente: «¿va usted á misa?»

Si; tiene usted razón; soy republicano sobre todo y contra todo, y aun añadiré que *a pesar de todo*. ¿Por qué lo soy? Por ser demócrata y la República es la verdadera forma de gobierno de la democracia.

«Que no depende el bienestar de los pueblos de la forma de gobierno.» En este caso, ¿qué importa que siga la monarquía constitucional? ¿Para qué desear la venida de D. Carlos?

¿Que usted es anarquista? Dudo que prácticamente lo sea usted más que yo; ni siquiera teóricamente: ahí están mis libros. Pero no creo en el anarquismo; para esto necesitaría tener mejor idea que la que tengo de mí especie. Algo de esto debe usted pensar también cuando me dice: «contra usted y contra mí nadie necesita gobierno», lo que equivale á reconocer que se necesita contra otros.

«Que la batalla de Alcolea ha sido funesta para la patria.» Dijera usted que no ha dado los frutos que debía, y estaríamos conformes. ¿Mas por qué no los ha dado? por no haber barrido con ganas todo lo sucio y amputado con firmeza todo lo podrido. ¿Y por qué no hizo esto? Por transigir con el espíritu de ese partido para quien usted pide el poder; por no haber hecho tabla rasa de muchas leyes y de muchas instituciones; por haber sido demasiado generoso ó demasiado confiado; por no haber comprendido que las revoluciones se hacen para volver lo de arriba abajo. ¡Pobre revolución de Septiembre! ¡Te insultan por que no comprendiste que al enemigo caído hay que darle golpe de gracia!

«Que el partido carlista debe gobernar por

que no ha gobernado, y los demás partidos lo han hecho muy mal.» ¿Que no ha gobernado el partido carlista? Los que tal suponen, se olvidan de que reinó desde el 14 al 32 en España, con solo un paréntesis de tres años; y desde el 33 al 39 en el Norte, donde volvió á reinar desde el 72 al 76; y que en la primera época, pareciéndole liberal aún, se sublevaron en 1826 contra el manolo indecente que entonces reinaba; que del 33 al 39 predominó la teocracia intransigente sobre el elemento político y militar; y que del 72 al 76 los bandidos Santa Cruz, Saballs, y Cucala anularon á los militares que trataban de despojar al carlismo de su feroz intransigencia.

¿Y que enseñanza nos dejó? Que no guarda respeto á nada; que sus partidarios se odian y combaten; que predominan las camarillas; que hacen tabla rasa de sus principios cuando á su interés se oponen; que roban y dilapidan que no se detienen ni ante el honor, ni la propiedad, ni la vida de sus correligionarios, en fin, que dan quince y raya á los liberales menos aprensivos. Intransigentes desleales, traidores; calumniadores, é inmorales sobre todo, tales fueron los gobernantes carlistas durante las dos guerras, con poquitas excepciones, según el autorizado testimonio de sus correligionarios. ¿Y eso que se trataba de gobiernos de minúsculas y de Cortes de opereta bufa! ¿Qué no hubieran hecho en Cortes y gobiernos de veras?

Y no hablemos de su rey: inmoral, cobarde, sin elevación de pensamiento ni grandeza de miras; farsante, ridiculo; deshonrando á las mujeres de sus vasallos y afrentando públicamente á su hija; mezcla de gigantón de feria y de enanode venta, versátil y majadero; despreciador de los hombres dignos como el conde de Fuentes y Aparici Guizarro, y amigo de los crüinales como Saballs y Rosa Samaniego, ¿qué podía España esperar de ese hombre que escarneció al clero en la persona del obispo Caixal, como su hermano y su cuñada en la de Payá; que humilló y rebajó al Ejército en las de Diaz de Rada, Dorregaray y otros, que asesinó á militares pundonorosos para vengar á los criminales de Rosa que mató en leal combate el *Cojo de Cirauqui*, y á otros cuando murió Concha por incendiarios, siendo falso que lo hubieran sido? ¿Adonde irían la ley, la justicia y la moralidad si ocupase el trono el que prescindio de los fueros cuando le estorbaban, se burlaba en la emigración de los carlistas pobres y se emborrachaba con meretrices en Europa y América dando escándalos que avergonzarían á un rufián?

Y si él y los suyos hacían todo eso cuando más les importaba ganar prosélitos, que harían despues del triunfo?

(Se concluirá)

La prensa y sus derechos

(Conclusión)

Así como la mejor política es la de la verdad y rectitud, es el mejor sistema gubernativo el de la mayor libertad y tolerancia; con la libertad, el bien se impone por sí mismo con el sistema opuesto hasta el bien forzado que pudiera resultar, sino prospera, ni se arraiga, ni se estima sino como un beneficio dudoso, y en todo caso artificial, porque no es la consecuencia natural del juego regular de la vida y de los voluntarios.

En todo y por todo y para todo, nada hay mejor que la libertad; sólo á la sombra de ésta puede crecer y desarrollarse el derecho en todas sus manifestaciones; el desarrollo y afianzamiento del derecho es la felicidad so-

cial y la única senda de progreso verdadero y constante. El engrandecimiento por la libertad es sólido y profundo; el engrandecimiento por sólo la autoridad, cuando ésta, aunque tiránica, propende á ello, es engañoso, inestable, endeble; pasa como todo lo que es artificial y superpuesto, quedando sólo, al arrancarle el manto brillante de las apariencias, el esqueleto de una organización sin vida, sin sístia, sin carnes.

La libertad es mezcla de luz, de aire, de espacio y de humedad fecundante; es el medio ambiente del hombre y de la sociedad; bajo su influencia poderosa, la planta social crece, se arraiga, se extiende, se cubre de verdor, de vida, de aromas deliciosas; se reviste de hojas y de flores, que decoran el mundo y llenando dulce paz, de sosiego y seguridad el corazón del hombre, que se siente fuerte y feliz en el hogar como en la plaza pública. La vista de la autoridad y de la ley, en lugar de infundirle temor, le infunde tranquilidad y satisfacción, porque ve en ellas lo que debe ser su amparo y el más formidable escudo de su libertad y derechos. La autoridad no debe ser opresión, sino defensa, y defensa segura, amplia, infaltable.

La ley es la autoridad escrita, fija, permanente, insalvable; es la autoridad de las autoridades, la norma, el escollo y la fuerza de todos los elementos sociales; autoridad tanto más tremenda, cuando es mala é inapropiada, cuanto que, por su carácter invariable, obligatorio y sagrado, hiere constantemente y hiere en nombre del deber y de la justicia, siendo una amenaza perpétua para todos los arranques naturales y legítimos de la vida social, que se origina y se devuelven siempre apesar de ella; porque lo que es natural y legítimo filosóficamente, tiene por necesidad que salir y desbordarse por encima de toda barrera y arbitraria é inconveniente; de ahí el que las leyes injustas sean desobedecidas, atropelladas ó eludidas, concluyendo por ser letra muerta ante los hechos. La libertad, no sólo es la fuerza huracanica que impele al progreso, es el océano embravecido, que rompe y se desborda, irresistible, cuando se le quiere contener dentro de límites que no son los naturales.

No hay rémora, no hay obstáculo mayor que una mala ley: es mil veces peor que los actos abusivos de la administración, porque éstos hieren ocasionalmente y de una manera transitoria, pasan con sus efectos y con las circunstancias y motivos que les dieron origen. Esta consideración es bastante para que el legislador, antes de aprobar y de dar una ley, sabre todo si ella se refiere á un punto transcendental y grave, y la medite, la discuta y la examine mucho. No hay por qué precipitarse: vale más retardar y aplazar hasta conseguir el mayor acierto, que tener que rehacer al siguiente año, arrepintiéndose de su propia obra y ofreciendo en la labor legislativa una inconstancia que no le sienta bien y que sólo es propia de la administración política, que gira con el juego de los hechos. Las leyes, por general, no deben inmovilizarse durante un siglo, porque todo cambia y se renueva en la vida; pero tampoco deben estarse mudando todos los días, porque nadie podría fiar en el porvenir ni sabría á que atenerse para el día de mañana. En esto, más que en nada, debe consultarse la estabilidad por medio del acierto, con la movilidad natural y oportuna que imprime á todas las cosas la ley absoluta de la variedad y el movimiento. Seguir atenta y sagazmente el curso de la vida social, las nuevas ideas, para dictar ó reformar concienzudamente leyes que las satisfagan, sin preconcepciones y terquedades, es el modo de proceder del buen legislador.

Desde que una ley existente se reconoce como defectuosa ó inadecuada, se impone la necesidad de la reforma; pero sucede que por precipitación ó por alguna otra causa, se emprende la reforma de tal modo, que quedan las cosas en peor condición de la en que antes estaban, y entonces ya no se aplaca el hambre dando de comer, sino matando al individuo. La reforma así no es reforma, si no absurdo, aberración.

Un signo para reconocer que una reforma no está bien hecha, es la fuerte oposición de que es objeto, la extensión de la discusión, la naturaleza y seriedad de los argumentos que la combaten, ya en la prensa, ya en el Parla-

mento: en tal caso, lo mejor es retraerse y remitirla para otro periodo, dando lugar á la reflexión y aun mejor estudio del proyecto que ha de llevarla á cabo.

Semejante procedimiento es racional y sensato. Es el método seguido en todas épocas por el pueblo á la vez más progresista y conservador del mundo, el pueblo inglés, cuna y modelo de sistema parlamentario moderno, y al que vemos porqué todos los países en que impera el Gobierno representativo no pudieran imitarlo en eso—entiéndase bien que nos referimos de una manera absoluta al método, no á sus leyes; en la adopción ó traslación de las cuales es cosa bien sabida hay que consultar las condiciones generales y particulares de un pueblo.

La ley que rige entre nosotros, la primera, la más hermosa de las libertades, la libertad de la prensa, exige ciertamente clamorosa reforma, pero el proyecto llamado á verificarla, y que se discute actualmente, no es ni con mucho la expresión de la reforma deseada: en lugar de mejorar la ley empeora, circulando una libertad de todo género de peligros y limitaciones que concluyen por hacerla ilusoria, después de proclamarla pomposamente: en proyecto hipócrita, pérfido, porque se abre con un espíritu altamente liberal, y se cierra con un espíritu nimiamente restrictivo y opresor. En el fondo, ese proyecto es una verdadera exhumación, huele á momia, toda la talante de un fósil desenterrado, es hijo amanerado de aquel espíritu mismo que mandaba enterrar cadáveres á los infelices que delinquían por la prensa.

Los que lo han formulado y aprobado, comprenden sólo á medias la importancia de la prensa; mejor dicho, la importancia de esa libertad. Se han inspirado en sus defectos y sus abusos, no en sus ventajas y beneficios, que son incalculables, magníficos, comparados con aquellos; por cortar los abusos, decapitan la libertad, la hieren en el corazón, matándola, no de frente siquiera, sino por la espalda; la censura no es previa, pero á poco de emprender la marcha, ya todos son ó pueden ser delictos, y ¿quién querrá aventurarse en un camino tan erizado de peligros? Aquí vienen como de molde aquellos versos de la zurzueta:

«El pensamiento libre
proclamó en alta voz,
y muera quien no piense
igual que pienso yo.»

Es una entrada libre á un espectáculo de cadenas y muerte; «podeis entrar, nadie os ataja»; diría esa ley; «pero no os garantizo la salida; á no ser que os manejeis tan aliados y derechos que el infierno no tenga por donde reclamaros.»

CORONEL MADUEÑO.

La voluntad española

Como somos la nación de mayor voluntad que hay en el planeta, queremos vencer en Cuba y en Filipinas, y venceremos.

Nuestra Patria se aparece á los ojos de todas las generaciones como el suelo donde con mayor espontaneidad y con mayor arraigo se ha criado la más enérgica entre todas nuestras facultades psíquicas, la humana voluntad. Y querer no es cosa tan baladí como á primera vista parece; con frecuencia grande sustituye y aún aventaja de suyo al pensar. Uno de los más profundos entre aquellos eximios pensadores alemanes que han ilustrado el siglo corriente, murió quejándose de la gran deficiencia de la voluntad por él experimentada en su raza metafísica, religiosa, valiente, pero poco activa. De aquí la propensión á doblar su rodilla sobre la realidad y abismarse por la inmersión del pensamiento dentro de las meditaciones abstractas, en enagenación de sí misma semejante á las usuales entre los yoghis de la India, sobre cuyas espaldas los pájaros anidan sin que lo sienta la fría petrificación del cuerpo y la completa carencia del sentido. De aquí aquella idea eterna, principio sin fin, río sin fuente, río sin cauce, río sin desagüe, corriendo en un movimiento indefinido y arrastrando entre las ondas de su corriente incierta la conciencia y la libertad y hasta la conciencia de su raza, propensa por este mareo ver-

iginoso del pensar sin objeto á precipitarse de cabeza en los abismos sin fondo de una espantosa nirvana equivalente á la extinción de todo y de todos, al reinado del vacío y del silencio, á la nada, en fin, reinante por medio del silencio universal.

Nosotros, los españoles, no caeremos en semejante neurosis, que Schopenhauer lamentaba en los germanos. ¡Ah! Nosotros aborrecemos y amamos, nosotros podemos querer, como dicen los numerosos enemigos nuestros el mal y el error, pero nosotros sentimos, nosotros aborrecemos, nosotros amamos. Así no puede nunca decirse de nuestra España que pertenece al número de naciones conocidas por cortesanas de la fortuna propia y de la victoria material. Había César vencido á Pompeyo, desarmado á Bruto, puesto al estoico Catón en trance de matarse para salvar la gloria de su nombre inmortal con el culto á la República patricia, y mudos el Oriente con el Occidente á merced y arbitrio del Dictador todopoderoso los republicanos andaluces; los últimos republicanos, diéronle tal susto en sus campos, que dijo hasta el fin de su vida César. «En todas partes he peleado por la victoria, en Munda por la vida». Somete á su yugo Augusto el planeta conocido entonces, vence desde su complice y émulo Antonio, hasta los vengadores de Catón, como Casio; arranca la maravillosa lengua de Cicerón á la tribuna, y mientras toda la tierra se prosterna en su presencia, una tribu de Cantabria, encerrada dentro del apartamiento de sus montañas, le impide cerrar el templo de Jano, y hace morder el polvo á las legiones de Agripa. Levanta y reconstruye Carlo Magno el imperio romano con la sumisión universal de nuestro continente, y unos pocos navarros esparcidos por los desfiladeros levantados entre Francia y España, le aplastan el mayor de sus doce caudillos bajo los riscos de Roncesvalles. Hechiza y encanta con su presencia y su benevolencia nativas, Francisco I en Europa desde los sultanes hasta los papas y España disipa tal encanto en Pavía. Napoleón parece invencible hasta el punto de que ningún general y ningún monarca se atrevió á cortarle con su espada el paso, y la maravilla del Mundo se renueva con creces en la victoria de Bailén, donde recibe aquel primer golpe que precedió y anunció el golpe último en Waterloo. No tiene Bismark nube alguna en el cielo de su poder cuando tropieza por descuido en el arrecife de las Carolinas.

Así por nuestra indómita voluntad hemos representado con Séneca el estoicismo, con Luciano la epopeya del vencido, con los teólogos del Renacimiento la causa del humano arbitrio contra la gracia luterana, con Cervantes la protesta de todo lo ideal contra todas las realidades impuras, con Calderón aquella interior actividad que triunfa en los infiernos mismos del diablo y dice cuando quiere vencerla éste con esfuerzo: «No fuera libre albedrío si se dejara forzar». Cualquiera que lo dudase puede recordar el descubrimiento y apropiación, tanto de América como de Asia. Lanzarse al mar tenebroso; correr sin derrotero y sin guía conocidos, aguas misteriosas, perder hasta la brújula, desviada de su norte fijo; enredar las quillas de sus naves, en zarzagos semejantes á redes tendidas por la fatalidad al pensamiento y albedrío humanos; emboscarse por las selvas inexploradas; combatir con rasas enteras; cruzar aguas fluviales tan extensas y profundas como las aguas oceánicas, sin orientación alguna; subir á los altos Andes, entre aludes resonantes, desprendidos de las heladas cumbres en moldes gigantescas y entre lavas escupidas por los hirvientes volcanes; después de haberse abrasado en el trópico, entrar en los estrechos del Polo; combatir, no con los hombres, con el universo, con las fiebres disueltas en los pantanos con los rayos y centellas que azotan á latigazos, con los elementos. ¡Oh! es una demostración de lo indómito de nuestra voluntad y de lo incontestable de nuestra fuerza, como no hay ninguna otra igual en la Historia.

Parece un titán de la fábula Ojeda llevando Caonabo sujeto al anca de su caballo; bajo las magnolias del jardín de las Floridas, Ponce de Ceón aparece como restituyéndonos el Paraíso perdido el hacha con que ha cortado Vasco Núñez de Balboa la cruz, puesta sobre la montaña de aquella lengua de tierra, desde cuyas cimas se descubre á un lado el Atlántico y á

otro el Pacífico, cual si arrancara chispas de un pedernal, arranca soles al cielo; una correría increíble de nuestro Hernán Cortés derriba el trono de los Aztecas, á cuyo pié arden los sacrificios humanos; heroico arresto de Soto vuelca en el mar de la vida un afluyente como el Mississippi, al par de otro arresto de Solís, vuelca un afluyente como el Plata, con solo llegar Pizarro, el imperio de los incas se viene á tierra, y con sólo ir exploradores por los cuatro puntos del horizontes surgen las alturas encendidas de Quito, se abren las selvas vírgenes del Amazonas al nombre de nuestro Dios y al imperio de nuestra civilización, el estrecho de Magallanes revela el paso de nuestras gentes occidentales al Asia; florecen especerías nunca olidas en los valles y brotan astros nunca vistos en el cielo; al exceso de vida se alienta el espíritu moderno y se anuncia la libertad universal, por lo que, así como los griegos, constituyeron el helenismo un día en Oriente y constituyeron los romanos otro día el catolicismo en Occidente, sobre sus ídolos y fetiches rotos, sobre sus sacrificios humanos extinguidos, sobre sus alcázares faraónicos arruinados, sobre sus castas disueltas sobre su despotismo antiguo desarraigados, levantarán cien venideros pueblos en el Nuevo Mundo bien pronto la religión del hispanismo, siempre que quieran agradecer á quienes se los llevaron en un día creador el soplo de la idea cristiana y los beneficios consiguientes á la cultura y á la civilización universal.

Y no evoco estos ejemplos para calmar con las glorias pasadas los dolores presentes en mis contemporáneos. Los evoco para mostrar nuestra fuerza de voluntad y sostener la confianza entera en nosotros mismos, esa confianza precursora de la victoria. Esa confianza cambia; la gente y la nación española no cambian jamás. Somos los mismos que fuéramos en la edad prehistórica de Indibil y Mandanio, los mismos que éramos en la edad cercana del Empecinado y de Mina; unos creyentes sin dudas y otros tenaces sin desaliento. Cuando lo necesitamos, ponemos en común acerbo nuestros bienes y nuestra sangre, siendo todo de todos en el sacrificio presentado y ofrecido á la madre patria. Lo mismo se interesa en España por la integridad territorial el español asentado en los altos de la gloria y de la fuerza, que el español nacido en los terruños de la campiña é ignorado en el eterno trabajo. Así, cuanto hacemos el día que amenazan los enemigos á la nación, podrá maravillarse á los extraños, no puede á nosotros extrañarnos, que vemos España en la madre asentada sobre la piedra del hogar, encetando cada día el pan de la familia; repartiendo provianda entre sus hijos como en la Virgen que recibe sobre los altares el incienso de nuestras oraciones y el vapor de nuestras lágrimas. Somos una verdadera nación. Sentimos cada uno, aborrecemos, amamos, cual decía Demóstenes, lo que siente, la que ama, lo que aborrece nuestra patria. No son verdaderas naciones todas las tierras y todas las gentes que quieran serlo. Nosotros somos la nación de mayor voluntad que hay en el planeta. Y por eso, en las grandes crisis de nuestra historia, en las grandes catastrofes, no hemos muerto, cual otras naciones ilustres murieran, porque no hemos querido morir. La nación quiere vencer tanto en Cuba como en Filipinas, y vencerá. Decrétales así el númen de sus glorias y el espíritu nacional, y lo que este númen alguna vez decreta, la Naturaleza siempre lo cumple. Tengamos confianza en el auxilio de nuestro Dios y en la voluntad de nuestra España.

EMILIO CASTELAR.

De La Publicidad.

CRONICA

¡Santiago de Cuba!

Otro desastre.

Los tripulantes de la escuadra de Cervera sucumbieron de cara tierra.

Los defensores de Santiago han sucumbido de cara al mar.

Sobre lo mismo

Ignorando si por quien corresponde se han tomado algunas medidas en averiguación de lo que al vecindario interesa nos vemos en la imprescindible necesidad de reproducir los dos sueltos siguientes:

Volveremos sobre lo mismo en nuestro próximo número.

Señor Gobernador

(Cuarta inserción)

La comisión de Hacienda del Ayuntamiento de Tortosa al confeccionar los presupuestos para el año 1898 á 1899 suprimió de los mismos el sueldo del Arquitecto municipal sosteniendo en cambio el de delineante ó ayudante del mismo; dictámen que la corporación y junta de asociados, que asistieron tres, aprobaron en la última sesión.

Como en una población de la categoría de Tortosa no permite la ley poder prescindir de un facultativo en fomento para ilustrar é informar á la Corporación en los diferentes asuntos de la exclusiva competencia del Arquitecto; entendemos debe V. E. pasar un apercibimiento al Ayuntamiento de Tortosa por haber dejado de incluir la referida partida que la misma Corporación manifiesta ser injusta al consignar en los mismos presupuestos el sueldo de ayudante delineante del arquitecto que no debe existir puesto que sin el primero sobra el segundo.

Como en los diferentes capitulos del referido aprobado presupuesto existen muchos defectos, suponemos por su descuido, se lo denunciemos para ordenar se proceda por quien corresponda á su examen y se anulen por sus defectos como corresponde en justicia.

Policia

(Cuarta inserción)

Seria de agradecer que el Sr. Alcalde tomara medidas enérgicas para impedir los abusos que por la mayoría de las calles están cometiendo varias reuniones de mujeres ocupando por completo la vía pública y desafiando con sus chistes al transeunte.

Es una mala costumbre que las mujeres hagan servir de taller de juego la calle. No contentas con dejarse las sillas y labores ocupando las aceras; observamos anteayer en una de las más céntricas calles, una cuna con un niño llorando sin que nadie le cuidara, teniendo que pararse el carro para coger el conductor la cuna y retirarla dentro de una casa.

Con estos antecedentes, esperamos que don Antonio Kies ordenará á los dependientes de Tortosa, que están á sus órdenes, que hagan cumplir y respetar en todas sus partes las Ordenanzas municipales, multando á los que las infringen en perjuicio del vecindario.

Acto final

Nos anuncia el telegrafo que el gobierno presidido por el señor Segasta, ha suspendido las garantías constitucionales. ¿Que será!

Nada, que el pueblo español es muy sufrido y obediente.

Puede la procesión continuar.

Descuido

En la calle Mayor de Santiago, punto llamado de la Cuartadura, divisoria entre la antigua ciudad y ensanche de aquel punto, donde hay mucho tránsito de personas carros y carretas, hace dias existe una boca abierta de registro del agua de la Caramella sin tapar, propósito para romperse las piernas cualquier transeunte. Y para mayor escarnio de la Empresa con la tolerancia de las Autoridades, han puesto unas piedras de algún acopio de aquellos solares próximos sin duda, sin orden ni concierto mofandose de la posibilidad del vecindario.

Estos abusos, que perjudican la seguridad de nuestros vecinos, deben corregirse sin demora con más obligación á las Empresas que

sin saber como ni porque se utilizan de la vía pública.

Señor Alcalde, por Dios, más cuidado con los intereses comanales que le estan encomendadas.

EL CARLISMO EN PUERTA

Ya lo ha dicho, sin rebozo, el asesino don Carlos: apenas la paz se haga, los carlistas se echan al monte.

¿Para que?

Para vengar á los españoles del agravio que les han inferido las actuales instituciones.

De suerte que, para vengar á los españoles, los va á fusilar, los va á quemar, los va á volar con pólvora y dinamita.

¿Se ha visto infamia mayor? ¿Dónde hay monstruo capaz de pensar y obrar de ese modo?

De suerte que al español que se haya arruinado por la paralización de los negocios, aneja á la guerra, y le haya quedado, por ejemplo, una casa, vendrá D. Carlos, le incendiará la casa, y ya que la haya convertido en cenizas, le dirá al dueño.

—Estas vengado.

De suerte que á los padres ancianos que hayan perdido todos sus hijos en la guerra, vendrá D. Carlos, y después de hacerlos volar con dinamita en la casa que habiten, les dirá:

—Estáis vengados.

No se puede dar infamia tan grande, no se puede imaginar monstruosidad más abominable. Ese hombre es peor que un chacal, que una hiena, que la más hedionda de las fieras. Traer una guerra civil á España; después de los desastres que viene sufriendo, es la crueldad más grande que registra la historia. A la viuda pobre, misera, regados los ojos en llanto, clavarla un puñal en el corazón, ¿quién lo hará? Pues eso premedita hacer con España D. Carlos.

Y lo hace. Ya están repartidas las armas; ya están compuestos los cuadros; ya están construidas las fortificaciones y las defensas.

Los conventos, entregados á los frailes por los restauradores, ó levantados con el oro de la reacción desatada por Cánovas y Sagasta, serán las principales fortificaciones donde se atrincherarán las hordas de don Carlos.

Ante maldad tan execrable y monstruosa, gao desempedrarán las calles, se volcarán los montes y saldrán de madres los rios, para soterrar y arrollar por siempre á un partido que de tal suerte atenta á las leyes de la Naturaleza y deshonra á la Humanidad?

Policia

Los vecinos de la desatendida barriada de Remolinos, verian con satisfacción y agradecerian al señor Alcalde, ordenara regar arbolado y calle carretera de la esplanada del Ensanche del indicado punto. Convendría además, la limpieza y nivelación de la plaza y sus avenidas de la nueva de frente la de toros, puesto que se halla llena de escombros y basuras, sin que nuestras autoridades se acuerden de que junto á la plaza indicada hay un Establecimiento Balneario y algunas recientes edificaciones que además del aumento de riqueza, han pagado sus arbitrios municipales por el permiso de sus construcciones.

Nuevo canónigo

Lo ha sido nombrado de esta Catedral, en reemplazo del señor Camps, don Rafael Segarra hijo de esta ciudad.

Nuestra enhorabuena al Sr. Segarra y á su distinguida familia.

Denuncia repetida

En nuestro número del 25 de Junio, elevamos una protesta al Ayuntamiento por medio de un suelto titulado, «Justas quejas» contra el abigarrado reparto de aceite y sal del ejercicio actual.

Como el mencionado reparto salió un poquideseñal, y caprichoso en alto grado, contra los no amigos de la mayoría de nuestro Cabildo municipal y de algunos de los empleados que cobran al contado y alguna gratificación, apesar de no cumplir las horas de oficina, es por lo que esperamos del señor Alcalde se corrija estos abusos, si no quiere presenciarse

sérios disgustos cuando llegue la necesidad de hacer efectivo el arbitrio.

Nos prometemos ser atendidos en este asunto por resultar de interés general.

Aviso

Saben nuestros correligionarios que el partido de Fusión Republicana, tiene aceptados dentro sus principios dos procedimientos, siendo el primero que se avecina el de la lucha legal para las elecciones á Diputados provinciales.

En las próximas se deben elegir en nuestro Distrito judicial cuatro Diputados para representarlo, por lo que advertimos á los republicanos se preparen para la lucha si queremos tener representación en la provincia. La indiferencia y apatía de los españoles en no interesarse en la cosa pública es causa de la desastrosa administración de los pueblos.

Si las personas de posición y arraigo afiliados á los diferentes partidos políticos tomaran parte activa en las contiendas electorales, no medrarían los aventureros y vivedores sin prestigio mas que el que les da, con su cuenta y razón, tal ó cual personalidad que merece la confianza del Gobierno, no la de los electores, viniendo á administrar y gobernar, la península española por Real Orden, como son enviados á las Antillas.

Nuevo Gobernador

Hemos leído en la prensa de la provincia que ha tomado posesión de dicho cargo don Alonso Ramón Vega.

Ingratitudes

Del «Diario de Tortosa»
«Ayer salió de Tarragona para la Corte, nuestro particular amigo don Miguel Aguado, Gobernador civil de esta provincia.

En la estación le despidieron buen número de correligionarios, y amigos particulares.»

Los inspiradores del cándido «Diario» al publicar este suelto ignoraban si el señor Aguad regresaría á Tarragona.

Una vez llegado el nuevo Gobernador decía:

«La primera disposición que dió el nuevo Gobernador civil de esta provincia, tan pronto se posesionó del cargo, fué para que en modo alguno funcionen las timbas, en ningún pueblo de la provincia.

Es una disposición que aplaudimos con toda el alma, y con nosotros muchas familias que el jornal de la semana podría quedarse entre las zarpas de los matenedores de los garitos y timbas.»

«Ha sido encargado del ramo de higiene nuestro amigo, el jefe del cuerpo de vigilancia D. José Parés.

Tenemos la seguridad de que el señor Parés cortará de raíz los escandalosos abusos que venian sucediendo.

Asi paga el diablo á quien le sirve.
¿Qué se han hecho aquellas alabanzas del Sr. Aguado?

Nada, siempre la ingratitud, la nota característica del «Diario» y comparsa.

Y llamamos la atención sobre ello del nuevo Gobernador para que escarmiente en cabeza ajena.

Hoy sirvilismo; mañana la vil ingratitud.
Al fin procedimientos monárquicos.

La Fusión Republicana

De «La Publicidad»:
«Tengo entendido que, de momento la Fusión Republicana suspende los trabajos de propaganda que se proponia generalizar permaneciendo á la expectativa de los acontecimientos para acomodar á ellos su conducta.»

Lo aplaudimos

El viernes 15 del actual tomó posesión del cargo de Administrador del «Banco de Tortosa» nuestro amigo D. Domingo Manuel Audi. Acertadísima estuvo la Dirección de aquella casa de crédito al nombrar al señor Manuel para tan honroso cargo.

La dignidad y laboriosidad del agraciado, hace concebir esperanzas de que en aquellas oficinas imperará la más recta é imparcial justicia en todas las operaciones de banca.

El Sr. Manuel y Audi, desempeñó con aplauso del vecindario, cargos importantes, que con su tacto y claro talento dejaba satisfechas las aspiraciones de todos.

Damos la enhorabuena al nuevo Administrador haciéndola extensiva al Director, consejeros y accionistas del Banco de Tortosa, por tan acertado y merecido nombramiento.

Partido Republicano Federal

Hemos recibido y leído con satisfacción unas hojas programas que los Federales de Reus han tenido á bien remitirnos. Pocas son las que obran en nuestro poder, pero estas estan en nuestra redacción, á disposición de los republicanos que quieran adquirirlas.

El exceso de original nos priva de reproducirlas.

Billetes falsos

Circulan con profusión billetes falsos de 100 pesetas con el busto de Jovellanos, emisión del 24 de Julio de 1893. Las imperfecciones más notables de éstos, y por las que más fácilmente puede apreciarse su falsedad, consisten en que tanto la B. E. y la cifra 100 que están sobre el tejido, con el busto central transparente son completamente imperfectos y sin detalles de ninguna clase.

El aburrido de Venecia

Don Carlos, el aspirante á rey, ha escrito un comunicado que publicará «Vida Nueva» de Madrid contestando al artículo «El aburrido de Venecia» de nuestro estimado amigo y correligionario don Vicente Blasco Ibañez.

Este comenta la noticia en la siguiente forma:

«Ya que los reyes, aunque sean nominales como don Carlos, descienden á Nos, les prometemos contestarles cumplidamente.»

Seccion oficial

Asociación de la Cruz Roja del distrito de Tortosa

Debiendo proveerse doce plazas de camilleros y una de cabo de los mismos con destino á la ambulancia de este Distrito, los que deseen optar á alguna de las referidas plazas, lo solicitarán del presidente de esta Comisión, antes del 24 del corriente, en la inteligencia que los aspirantes deberán reunir las condiciones siguientes:

- 1.º Ser mayores de 20 años y menores de cuarenta.
- 2.º Haber observado buena conducta.
- 3.º Reunir condiciones de salud y robustez.
- 4.º Tener un oficio que no les obligue á ausentarse ordinariamente de esta ciudad.

Tortosa 13 Julio 1898.—El Delegado Presidente, IGNACIO DE RAMON.

Pasatiempos

SOLUCIÓN AL CUADRADO

- CAFÉ
- ANIS
- FILA
- ESAS

ACRÓSTICO

- Santiago de Cuba
- Dos Bocas
- Punta Juliu
- Cayo Ismith
- Caimanes
- Punta Cabrera
- Guayacabon
- Castillo del Moro
- Guanihicum
- Juraguasito

Tómese una letra de cada nombre y formar el de una fiesta que celebran todos los cristianos.

ERNESTO DE CALMEC.

EL ECO DE LA FUSION TODO POR Y PARA LA REPÚBLICA

Foguet, impresor. —Plaza del Hospital, 3.

EL ECO DE LA FUSION

Periódico Republicano

Se admiten suscripciones y anuncios en la imprenta de este periódico, Moncada, 42

Papelería Librería Centro Suscripciones

José M.^a BERNIS

Puente Piedra, 1, San Roque, 2

Dentro breves días se abrirá al público este nuevo establecimiento. Interin dura las reformas del local, no queda interrumpida la venta de periódicos de Madrid, Barcelona y Valencia.

Zapatería de Moreso

Plaza Catedral y Arco del Romeu

TORTOSA

Surtido de Calzado de todas clases y precios, fabricado únicamente y exclusivamente para esta casa por la importante y acreditada fábrica de Arrufat Gasparo y C.^a de Barcelona. Se construye a medida y con arreglo a los últimos modelos. Especial cuidado en pies delicados, a cuyo objeto la casa cuenta con toda la clase de hornería.

Casa fundada en 1866

Precios fijos.

Ventas al contado.

AGENCIA DE NEGOCIOS

Don Saturnino Rivera

Peninsular, 9, Madrid.

Esta casa se dedica a gestionar el pronto despacho de expedientes de Clases pasivas, y cuantos asuntos administrativos, judiciales y mercantiles se le encomienden; adelantando los gastos que para ello puedan originarse.

EBANISTERIA

Rafael Rico

Imenso surtido de cómodas, espejos, armarios con y sin luna; mesas de noche, centro, comedor y escritorio, camas y sillas de todas clases, etc., etc. Se construyen también toda clase de muebles que se encarguen según modelo, con la perfección y esmero que tan acreditados tiene este establecimiento, el más antiguo de Tortosa, pues existe desde el año 1892.—Variedad en los muebles.—Economía en los precios.

MONCADA 11, TORTOSA.

CENTRO GENERAL DE SUSCRIPCIONES

La Literaria

En esta casa se encuentran de venta los periódicos y revistas. El Imparcial, El Liberal Herald de Madrid, La Publicidad, Las Provincias, El Siglo XX, La Esquella, La Campana, La Seta, Barcelona Cómica, La Revista, El Gato Negro, El Nuevo Mundo, La Tomasa, El Silón de la Moda, La Última Moda, y El Eco de la moda. Admitiéndose suscripciones a toda clase de obras.

Agua minero medicinal

Clorurada, bicarbonatada, sódica

LITINICA

DEL MANANTIAL DE NTRA. SRA. DE LA

ESPERANZA

EN

Tortosa

Declarada de utilidad pública por Real Orden de 1.º Agosto de 1892

Adoptada por el Hospital general de Barcelona y otros establecimientos benéficos con preferencia a las de los manantiales similares de gran reputación europea.

Premiada en España, Francia, Inglaterra, Italia, Bélgica, Austria y Estados Unidos con medallas de oro por varias Academias Científicas y en diversas Exposiciones Universales

DEPOSITO EN BARCELONA: Calle Dormitorio de San Francisco número 9.

PUNTOS DE VENTA: En todas las Farmacias y Depósitos de Aguas Minerales.

Propietario: EXCMO. SR. D. MANUEL PORCAR Y TIO

LA ACADEMIA MEDICO FARMACEUTICA DE BARCELONA emitió por unanimidad un extenso y luminoso dictamen en el que con-signa que con el uso de estas aguas se comba-te el escrufulismo, los herpes, las dispepsias en sus diversas manifestaciones, catarros gastro-intesti-nales, diatesis úrica, nefritis crónicas, catarros de a vejiga, infartos prostáticos y flegmasias de las mucosas genito-uritarias, y termina vanaglorián-dose de que España cuente con un manantial que prestará inmensos servicios a la humani-dad.

Extractadas de la memoria del doctor don Juan Montserrat y Archs, presidente de la Real Academia de Ciencias de Barcelona. Subdelegado médico de Sanidad, etc. etc.

Dada la riquísima mineralización del agua del manantial Ntra. Sra. de la Esperanza, y las combinaciones salinas que en ellas se contienen, pocos son los manantiales que puedan igualarla bajo el punto de vista terapéutico. En los infartos uterinos y metritis crónica, ha dado brillantí-simos resultados e igualmente en los infartos hepáticos y esplenicos.

El escrufulismo puede dominarse, usándola como poderoso coadyuvante de las medicaciones especialmente tónicas y reconstituyentes.

Los herpes y afecciones cutáneas encontrarán en ella un eficaz agente para combatirlos con éxito.

La diatesis úrica, las enfermedades de los riño-nes y de la vejiga, ceden bajo el empleo de las particulares sales que en esta agua figuran, y son muy indicadas para los casos de mal de piedra y de arenillas urinarias tan rebeldes por lo común.

En las dispepsias biliosas y las acideces gástri-cas produce inmediato alivio.

MAS DE TRESCIENTOS DOCTORES EN MEDICINA han emitido dictámenes recomen-dando con gran eficacia el uso de estas aguas por los sorprendentes resultados obtenidos prescribiéndolas a los enfermos sujetos a su idrección facultativa.

Depósito de muebles

DE TODAS CLASES

Moncada 16, y Carmen 10

TORTOSA

Se construyen toda clase de muebles a gusto del comprador.—Asimismo se confeccionan cortinajes, pavellones, portiers etc. de todas hechuras y estilos.—Se montan tiendas y despachos de lujo.—Especialidad en reclinatorios para iglesia.—Precios económicos.

Manuel Panisello

Unica casa dedicada al arreglo y decorado de salones

Talleres de ebanisteria

y carpinteria

Carmen 3 y 7

DON RAMON CODINA LANGLIN, Doctor en Far-macia, Profesor químico del Laboratorio de Me-dina legal de la Audiencia territorial de Barcelo-na, Decano de la Subdelegación de Sanidad de Farmacia, Miembro numerario de las Reales Academias de Medicina y Cirujía y de Ciencias y Artes, etc., etc.

Certifico: Que he practicado el analisis de las aguas que surgen del manantial titulado Nuestra Señora de la Esperanza, resultando de dicho analisis químico, que un litro de agua, contiene: GASES EN DISOLUCION (CALCULADOS)

Nitrógeno	13cc182
Oxígeno	5cc864
Acido carbónico, o libre	5cc572
Total	70cc681
SUSTANCIAS FIJAS Gramos	
Bicarbonato potásico	0'00486
» sódico	0'84673
» litico	0'00331
» cálcico	0'09822
» estróncico	indicios
» magnésico	0'00814
» ferroso	0'00236
» manganeso	indicios
Sulfato sódico	0'55432
» cálcico	0'52163
» magnésico	0'28677
Fosfato cálcico	0'12632
» sódico	0'00476
Arseniato alcalino	indicios
Cloruro sódico	1'49882
» cálcico	0'01532
» magnésico	0'00967
Yoduro y Bromuro alcalinos	indicios
Oxido aluminico	0'00816
Acido bórico	indicios
» cilicico	0'00754
Materia orgánica	0'00316
Total	4'15009

En vista de esta composición, las aguas minero medicinales del Manantial titulado «Nuestra Señora de la Esperanza» deben ser clasificadas entre las cloruradas, sulfatadas, bicarbonatadas, sódicas variadas litinicas.